

## I RASGOS DE LA EVOLUCION MACROECONOMICA EN 1985

La Oferta y Demanda Global a precios constantes de 1962 se incrementaron en un 1.8% respecto a 1984, según las estimaciones del Banco Central de Reserva (BCR). En lo que compete a la demanda global, el consumo privado habría alcanzado un crecimiento del 2.6% según la misma fuente, -- aunque la Fundación para el Desarrollo Económico y Social (FUSADES) <sup>1/</sup> estima un crecimiento de solamente 2.3% advir--- tiendo además que éste se ha "derivado de una preferencia del público, por la liquidez para efectuar transacciones, como una actitud muy singular en períodos de aceleramiento del aumento generalizado de precios". "De esa manera, prosigue FUSADES, la leve recuperación económica por medio de una política de estímulo de la demanda interna, basada en la utilización de los recursos financieros para fines de consumo ha permitido un incremento en las importaciones sin un aumento igualmente importante en las exportaciones". Esto supondría, para la economía nacional, dos problemas graves, un alto nivel de desahorro y una gran presión sobre la oferta interna, tal que el incremento del consumo privado debe ser satisfecho básicamente con importaciones de bienes de consumo.

La inversión, que sería la otra variable relevante de la demanda global habría sufrido un decrecimiento global de 7.5% respecto a 1984, especialmente por la continuada reducción de la inversión pública; aún cuando la inversión privada se incrementó en un 19.4 o en 9%, dependiendo a que fuente le otorguemos más credibilidad. Este crecimiento de la inversión sería realista en la medida en que se dé crédito al incremento en la construcción y en la producción de alimentos.

<sup>1/</sup> FUSADES: "Evolución del Comportamiento Económico de 1985", Boletín N°8, - Dic. 1985, San Salvador, El Salvador

Las exportaciones, de acuerdo al BCR, se incrementaron en un 4.3%; FUSADES por su parte sostiene que solamente lo hicieron a un 1.5%, lo que parece mas congruente con la realidad, dado que los productos tradicionales de exportación han sufrido una considerable merma, tanto en su volumen de producción como en su cotización internacional. Por ejemplo, la ---- CEPAL <sup>2/</sup> informa que los precios del café se mantuvieron al mismo nivel de 1984, el azúcar cruda bajó de precio en un 26.9% y el algodón en un 20.5%. Las exportaciones al área Centroamericana, continuaron en su tendencia recesiva, esta vez cayendo en un 8.2%, a causa del también creciente deterioro de los vestigios del proceso de integración económica centroamericana. -- Las exportaciones no tradicionales tuvieron un ligero incremento en el año 1985, pero su participación en el total de exportaciones es muy poco significativa.

En cuanto a la Oferta Global, las importaciones crecieron en un 2.4% respecto a 1984, pudiendo asumir un alto componente de bienes de consumo por las consideraciones que hacíamos anteriormente relativas al consumo privado. Pero cabe destacar que éste crecimiento de las importaciones aún cuando estaría orientado a reducir el déficit de la balanza comercial no satisface los requerimientos de bienes de capital, de materias primas e insumos para la producción nacional tan sensible al componente importado, los cuales se -- han visto limitados por la carencia de divisas en el mercado oficial.

El producto interno bruto, según las estimaciones mas recientes y mas conservadoras del BCR, crecería al ritmo de 1.6%

<sup>2/</sup> CEPAL: "Balance Preliminar de la Economía Latinoamericana -1985". Diciembre 1985.

OFERTA Y DEMANDA GLOBAL A PRECIOS CONSTANTES DE 1962  
(Millones de colones)

	1984	BCR <sup>1/</sup>		FUSADES	
		1985	Δ %	1985	Δ %
DEMANDA GLOBAL	3,626.8	3,690.5	1.8	3,659	0.9
Consumo	2,651.3	2,712.6	2.3	2,712	2.3
Inversión Interna Bruta	335.3	310.1	-7.5*	297	-11.4*
Formación de capital fijo	320.8	345.1	7.8	326	1.6
Variación de inventarios	14.5	- 35.8	-	29	
Exportación de Bienes y Servicios	640.2	667.8	4.3	650	1.5
OFERTA GLOBAL	3,626.8	3,690.5	1.8	3,659	0.9
Importación de Bienes y Servicios	713.9	731.0	2.4	731	2.4
Producto Interno Bruto	2,912.9	2,959.5	1.6	2,927	0.5

1/ Estimación al 14 de enero de 1986

\* Disminución determinada en la Form. de Cap. fijo del Gobierno

FUENTE: Programa Monetario 1985 y Presupuesto Monetario 1986 del BCR.

¿Cómo Está Nuestra Economía? 1985 - FUSADES.

sin embargo, FUSADES estima un crecimiento de apenas el 0.5%. Las estimaciones del BCR son perfectamente cuestionables en virtud de la escasez de materias primas e insumos para la producción nacional, la reducción de la oferta interna de bienes de consumo, el decaimiento de las exportaciones tradicionales y un marcado deterioro de la formación de capital, desde 1978. Aunque en relación a 1984 ésta se ha recuperado levemente, lo ha hecho en detrimento de los inventarios, debido al desabastecimiento de materias primas.

Nuestra hipótesis, al respecto, es que las estimaciones del BCR, que proyectan un crecimiento del PIB en el orden del 1.6% son producto de la manipulación premeditada de los indicadores económicos y no responden a un crecimiento real. Por ejemplo, el programa monetario para 1985 estimaba un crecimiento del PIB del 2% anual, en donde los sectores agropecuario e industrial crecían al 2.9% y 2% respectivamente; las estimaciones del 10 de octubre del 85 reducían el crecimiento del producto a 1.6% en donde los sectores aludidos crecerían al 1.3% y 1.7% respectivamente y finalmente en el programa monetario de 1986 con fecha de enero/86, se

mantiene la misma tasa de crecimiento del PIB, pero se admite para el sector agropecuario una reducción del -2.4% anual y un crecimiento del sector industrial manufacturero del 4.5%.

Al observar detenidamente el cuadro N° 1 se evidencia el afán de mantener la imagen de crecimiento; en las estimaciones del 14.01.86 cuando ya no se podía ocultar la contracción del sector agropecuario se procede a realizar compensaciones sobreestimando el crecimiento en otros sectores como el de la construcción.

Tenemos que explicar que nos inclinamos por las estimaciones de FUSADES por que sabemos que en esta Institución se tiene conocimiento de las metodologías para la elaboración y manipulación de las cuentas nacionales y, por tanto, independientemente de cual sea su interés, está en la capacidad de ajustar las cifras oficiales a magnitudes más realistas. Al analizar la composición de la producción que se presenta según sectores "productivos" nos aproximaremos a una verificación de nuestra hipótesis.